



Paroisse Sainte-Marie
en Presqu'île de Crozon
Église catholique en Finistère

Bulletin d'informations
Novembre 2024

Au vent de la presqu'île

Une Encyclique en l'an 2024 sur le Sacré-Cœur !?!

Pourquoi maintenant ?



Au sanctuaire du Sacré-Cœur de Paray-le-Monial, c'est le jubilé (décembre 2023 - juin 2025), qui fête les 350 ans des apparitions de Jésus à Sainte Marguerite - Marie Alacoque, religieuse visitandine à Paray-le-Monial (+ 1690). La révélation principale est synthétisée par l'affirmation de Jésus : **Voici le cœur qui a tant aimé les hommes jusqu'à s'épuiser et se consumer pour leur témoigner son amour.**

La basilique du Sacré-cœur de Montmartre fut officiellement achevée en 1923. Et le centenaire de sa consécration a été célébré tout récemment, au cours de l'année 2020. Vers 475, sainte Geneviève avait, sur ce mont, fait construire une église à l'endroit où saint Denis rendit son ultime témoignage de foi et d'amour envers Jésus-Christ.

À quelques semaines du 24 novembre, où l'église célébrera la fête du Christ Roi, cette encyclique nous rappelle que l'amour du Sacré Cœur règne afin d'attirer tout à lui.

Pourquoi une encyclique ?

Le recteur du sanctuaire de Paray-le-Monial, le père Etienne Kern, s'étonne : « nous attendions une lettre apostolique, voire une exhortation apostolique, et c'est une encyclique ! » <https://emmanuel.info/dilexit-nos/>, l'un des plus hauts degrés d'autorité du magistère ordinaire du pape.

Une encyclique a une portée universelle pour toute l'Église. Le pape nous fait découvrir 2000 ans de christianisme. Ce document riche et très profond

-2-

est étayé par d'abondantes références à la Sainte Ecriture, aux pères de l'Eglise, aux théologiens mystiques et particulièrement aux saints de l'école française de spiritualité. Mais surtout il s'adresse à tout chrétien en présentant la théologie du cœur de Jésus comme centre unificateur de la foi et de la spiritualité, et très probablement, comme nous le dit le P. Etienne Kern, de tout le magistère sur la foi chrétienne revitalisée depuis le Concile Vatican II. Quelles que soient nos sensibilités et nos appartenances ecclésiales, que les chrétiens se définissent plutôt traditionalistes, progressistes, charismatiques ou autres, ce texte est profondément unifiant pour nous mais aussi entre nous ! Il nous invite à vivre la juste adoration de notre Dieu, la compassion pour nos frères, et à retrouver l'élan pour évangéliser nos contemporains.

Pourquoi la spiritualité du Sacré-Cœur ?

Parce qu'il ne s'agit pas seulement d'aimer l'Amour, mais il nous faut imiter l'Amour. En ce sens, cette spiritualité est évangélique et centrale pour toute vie chrétienne. Les révélations que le Seigneur Jésus, notre Sauveur a faites aux saints de France au cours du XVII^e siècle sont des lumières étonnamment actuelles pour l'Eglise universelle.

Fondateur de l'école française de spiritualité, le Cardinal de Bérulle nous dit que *Jésus est l'accomplissement de notre être : nous devons regarder notre être comme un être manqué et imparfait, comme un vide qui a besoin d'être rempli, comme une partie qui a besoin d'être accomplie, comme une table d'attente (pierre réservée en vue d'une inscription) qui attend l'accomplissement de celui qui l'a faite, comme une couche première en la main d'un excellent peintre qui attend les vives et dernières couleurs. Et nous devons regarder Jésus comme notre accomplissement, car il l'est et veut l'être, comme le Verbe est l'accomplissement de la nature humaine qui subsiste en lui...* (Pierre de Bérulle - Opuscule de Piété 144, 1, col.1180-1181).

La spiritualité du Sacré-Cœur, comme une synthèse de l'école française, s'appuie sur les épîtres de Saint Paul : *Ph 2, 1-2.5 : S'il est vrai que, dans le Christ, on se reconforte les uns les autres, si l'on s'encourage avec amour, si l'on est en communion dans l'Esprit, si l'on a de la tendresse et de la compassion, alors, pour que ma joie soit complète, ayez les mêmes dispositions, le même amour, les mêmes sentiments ; recherchez l'unité.[...], Ayez en vous les dispositions qui sont dans le Christ Jésus.*

Aimer comme le Christ nous a aimés c'est donc découvrir les sentiments qui sont en son cœur. Etudier les paroles et les gestes qu'il a posés en chacune de ses rencontres. Mais pour imiter l'amour de son Seigneur, encore faut-il que le chrétien trouve son cœur.

Chrétiens, où est votre cœur ?

Les Grand-mères d'Ukraine, de Russie, celles de Palestine ou de Jérusalem pleurent ces guerres sans fin car leurs petits fils sont sacrifiés et leurs filles assassinées. Devant l'indifférence mondialisée, la question se pose : l'homme contemporain a-t-il encore un cœur ? Les chrétiens ne doivent pas être beaux et grands à l'extérieur, gonflés de sciences et de vertus morales, mais vides et sans cœur à l'intérieur (*Dilexit nos 1,7*) En guise de métaphore, je voudrais rappeler une chose que j'ai déjà racontée à d'autres occasions : « Pour le carnaval, quand nous étions enfants, notre grand-mère nous faisait des biscuits, et elle faisait une pâte très fine. Ensuite, elle la mettait dans l'huile et cette pâte gonflait, gonflait et, quand nous la mangions, elle était vide. En dialecte, ces biscuits s'appelaient des "mensonges". Et la grand-mère nous en expliquait la raison : "Ces biscuits sont comme les mensonges : ils semblent grands, mais ils n'y a rien dedans, il n'y a là aucune vérité, il n'y a aucune substance" ».

Pour nous faire aller plus loin, le pape François nous présente Stavroguine, personnage de Dostoïevski. (*Dilexit nos 1,12*) Romano Guardini le décrit comme une incarnation même du mal, car sa principale caractéristique est d'être sans cœur : « Stavroguine n'a pas de cœur, son esprit est donc quelque peu froid et impitoyable, et son corps est empoisonné par l'inertie et la sensualité bestiale. Il ne peut donc pas atteindre les autres hommes, et aucun d'entre eux ne peut vraiment l'atteindre, car c'est le cœur qui crée les possibilités de rencontre. C'est par le cœur que je suis aux côtés de l'autre et que l'autre est proche de moi. Seul le cœur peut accueillir et donner un asile. L'intimité est l'acte, la sphère du cœur. Stavroguine, cependant, est une personne distante, [...] il est très loin, y compris de lui-même, [...] quand le cœur n'est pas vivant, l'homme n'est pas en lui-même, mais à côté de lui-même ».

Ouvrez le livre !

Oui, tournons les pages de cette encyclique, devenons disciples de Jésus Christ, vrai homme et vrai Dieu qui nous a aimés et s'est livré pour nous. Redevenons humains avec notre cœur, centre d'unification de tout notre être où Dieu se donne, où nous nous recevons et où nous pouvons faire le don de nous-même aux autres.

P. Tanneguy de Saint-Martin

†

Agenda de novembre 2024

Temps de prières

- les 2^{ème} et 4^{ème} mercredis du mois à 10h30 à l'église de Lanvéoc
- Prière de la Miséricorde divine le 1^{er} lundi du mois à 18h15 à l'église de Crozon

Prières pour les défunts – rassemblement à la Croix du cimetière

Les prêtres conduiront une prière dans les cimetières :

- le **31 octobre** à 17h00 à Telgruc,
- le **1^{er} novembre** à 14h30 à Landévennec et Roscanvel, à 15h30 à Argol et Lanvéoc,
- le **02 novembre** à 12h30 à Crozon après la messe de 11h00 et à 15h30 à Camaret (cimetière principal)

Mardi 05 novembre : Marche pèlerinage vers la chapelle ND de Rocamadour à Camaret (*Départ à 15h00 du parking du manoir Saint-Pol-Roux, messe à 16h15 à la chapelle*)

Vendredi 15 novembre : Rencontre de partage biblique avec Nicole Mathiot à 14h30 à la Maison paroissiale : étude du livre de la Genèse.

Dimanche 17 novembre : 8^{ème} journée mondiale des pauvres (voir p. 5)

Dimanche 24 novembre : fête du Christ-Roi, et terme de l'année liturgique B avec l'Evangile de Marc. L'année C, qui commence le 1^{er} décembre, nous fera vivre avec l'Evangile de Luc. La lecture intégrale de cet Evangile nous est proposée en 5 temps, dès ce dimanche 24 novembre à 16h00 à la maison paroissiale, puis les dimanches 1^{er}, 08, 15 et 22 décembre.

Le Missel des dimanches 2025

est en vente à Crozon, à l'accueil paroissial, au prix de 9,90 €.

Le mensuel *Magnificat* sera également disponible dès le mois de décembre (début de l'année liturgique) en partenariat avec la librairie Saint Guénolé de Landévennec.

Nous accueillons avec joie le Frère Jérémie-Marie, Franciscaïn, au repos en presqu'île pour quelques semaines

Baptêmes

Pour les demandes de baptême, s'adresser à l'accueil paroissial au **02 98 27 05 55**, ou à Mme Jeanine Lhostis au **06 88 87 43 49** qui donne tous renseignements nécessaires.

Secours catholique

- ▶ **Dimanche 17 novembre, 8ème journée mondiale des pauvres**
- Extrait du message du pape François :

.... La *Journée Mondiale des Pauvres* est devenue un rendez-vous pour chaque communauté ecclésiale. C'est une opportunité pastorale à ne pas sous-estimer, car elle incite chaque croyant à écouter les prières des pauvres, à prendre conscience de leur présence et de leurs besoins. C'est une occasion propice pour mettre en œuvre des initiatives qui aident concrètement les pauvres, mais aussi pour reconnaître et soutenir les nombreux bénévoles qui se consacrent avec passion aux plus démunis. Nous devons remercier le Seigneur pour les personnes qui se rendent disponibles pour écouter et soutenir les plus pauvres. Ce sont des prêtres, des personnes consacrées et des laïcs qui, par leur témoignage, donnent une voix à la réponse de Dieu aux prières de ceux qui s'adressent à Lui. Le silence est donc rompu chaque fois qu'un frère dans le besoin est accueilli et embrassé. Les pauvres ont encore beaucoup à enseigner, car dans une culture qui a mis la richesse au premier plan et qui sacrifie souvent la dignité des personnes sur l'autel des biens matériels, ils rament à contre-courant en indiquant que ce qui est essentiel à la vie est tout autre chose.

La prière trouve la vérification de son authenticité dans la charité qui devient rencontre et proximité. *Si la prière ne se traduit pas par une action concrète, elle est vaine* ; en effet, « la foi sans les œuvres est morte » (Jc 2, 26). Cependant, *la charité sans la prière risque de devenir une philanthropie qui s'essouffle rapidement*. « Sans la prière quotidienne vécue avec fidélité, notre action devient vide, perd son âme profonde, se réduit à un simple activisme » (Benoît XVI, *Catéchèse*, 25 avril 2012). Nous devons éviter cette tentation et être toujours vigilants avec la force et la persévérance qui viennent de l'Esprit Saint qui donne la vie....."

- ▶ L'Accueil du Secours Catholique vous attend tous les jeudis à la maison paroissiale à partir de 09h30 autour d'un café. En toute discrétion l'équipe est à votre écoute pour vous aider.

La Boutik', au 34 rue de Poulpatré à Crozon, est ouverte les mardis de 9h30 à 13h00 et les samedis de 09h30 à 12h45 puis de 13h30 à 15h00. Elle propose un grand choix de vêtements, du linge de maison, des objets utilitaires ou de décoration, etc...

(Contact : 06 40 32 40 07 / secourscat.presquile@gmail.com)

Après les pardons de l'année...

Le Pardon, c'est le jour où on chante "la foi de nos ancêtres", mais aussi, au temps des dits ancêtres, c'était un temps de réconciliation, un jour où on oubliait les rancunes, les jalousies et les haines recuites pour fêter ensemble le saint qui protégeait le village. Quitte... à recommencer le lendemain, mais n'est-ce pas la beauté du Pardon de Dieu que d'être toujours donné à quiconque le demande ?

Cette année a offert de beaux moments de célébrations, intenses, festifs, poignants parfois. Un grand merci pour cela à la petite équipe "Pardons et chapelles", éprouvée, mais revigorée grâce à Mireille. Pour mieux harmoniser ces temps de partage avec la vie des quartiers, le P. Tanneguy a sollicité une jeune retraitée, habituée à travailler avec les élus de la Presqu'île. Bienvenue à elle !

*pour tout savoir sur *Da feiz hon tadoù koz*, voir un article très complet dans *Ar Gedour* : <https://www.argedour.bzh/da-feiz-hon-tadou-koz/>

Informations diocésaines

<p>A retenir pour 2025 : Visite pastorale de Mgr Dognin du 21 au 25 mai Rassemblement diocésain le 08 juin, jour de la Pentecôte</p>
--

► **Le denier de l'Eglise** : la collecte 2024 est ouverte, c'est la participation financière que chaque chrétien est appelé à verser pour assurer la vie matérielle des prêtres et le salaire des laïcs en mission. Par votre don vous signifiez que vous êtes membre de l'Eglise et vous la soutenez comme on soutient sa famille. Il y a plusieurs façons de donner : chèque, carte bancaire sur le site du diocèse, ou prélèvement, et chacun est appelé à donner librement selon ses possibilités et selon son cœur. Des enveloppes sont à votre disposition dans toutes les églises.

► Samedi 16 novembre à 14h00, 2^e rencontre du cycle **Rendez-vous avec la Bible** : *Afin que vous portiez du fruit (Jn 15, 16)*. Centre missionnaire St-Jacques de Guiclan (livret de formations page . secqelsaintjacques@gmail.com - 02 08 68 72 76.

Concert - Rappel : Pour assister au concert GLORIOUS à Vannes le samedi 07 décembre, Inscription urgente auprès de Uta Günter tél. 02 98 16 04 03 ou uta.quenter@yahoo.fr

L'édito du P. Tanneguy sur le Vent de la presqu'île d'octobre était intitulé : « L'espérance ne déçoit pas », thème de l'année jubilaire de l'Incarnation pour 2025 - Dans le dernier « Eglise catholique en Finistère » (distribué gratuitement), vous pouvez lire la lettre de Mgr Dognin aux fidèles du diocèse à ce sujet.

Nos joies, nos peines

Baptêmes

Crozon	Apolline NOULET
Lanvéoc	Gonzague et Timolion REVEILLEAU
Telgruc	Lise QUEFFELEC

Funérailles

Crozon	Yvonne KERMORGANT, 95 ans - Gérard ALIX, 75 ans Jeanne TORILLEC, 91 ans Marie-Anne CAROFF, 89 ans Olivier BLAIZOT, 67 ans - Alain DOARE, 67 ans Dominique BOULET née BOUCHER, 71 ans
Lanvéoc	Mélanie LAUVERGEAT, 95 ans
Argol	Pierre MEVEL, 90 ans
Telgruc	Gérard PAUWELS, 78 ans Marie Thérèse SEZNEC née KERAVAL, 101 ans
Camaret	Daniel SEVELLEC, 74 ans Sylvie STRULLU née MORVAN, 51 ans
Roscanvel	Gaston CONGARD, 91 ans Pierre BAILBE, 91 ans

Le Saviez-vous ?

Tout au long de l'année liturgique, les saints et les saintes de Dieu nous accompagnent. Jour après jour, nous honorons chacun d'entre eux de manière particulière. Les plus importants sont fêtés par l'Eglise universelle et donnent lieu :

- Soit à une SOLENNITE, (saint Pierre et saint Paul, saint Jean-Baptiste...) qui est le degré supérieur des fêtes liturgiques,
- Soit à une FETE (les apôtres, sainte Marie-Magdeleine, saint Benoît...).

Viennent ensuite les saints dont la MEMOIRE est obligatoire (sainte Anne et saint Joachim, saint Dominique, saint Maximilien-Marie Kolbe...) ou facultative (saint Henri, sainte Rose de Lima...) suivant les pays ou les régions.

Les FERIES correspondent aux autres jours où plusieurs saints s'offrent à notre méditation.

Tous, grands saints connus ou saints plus modestes s'invitent à nous accompagner sur le chemin de la vie divine.

Prions-les, demandons leur intercession, remercions-les, n'oublions pas de les célébrer en allant à la messe le jour de leur fête. Fidèles amis de Dieu, ils le sont aussi pour nous. Saints et saintes de Dieu, priez pour nous !

Horaires des messes et célébrations

Toussaint	
Jeudi 31 octobre : Messe à 18h00 à Telgruc	
Vendredi 1 ^{er} novembre : Messe à 09h30 à Camaret et à 11h00 à Crozon	
Samedi 02 novembre : Messe pour les défunts à 11h00 à Crozon	
Samedi 02 novembre : Messe à 18h00 à Argol	
Dimanche 03 novembre : Messe à 09h30 à Roscanvel et à 11h00 à Crozon	
Samedi 09 novembre : Messe à 18h00 à Telgruc	
Dimanche 10 novembre : Messe à 09h30 à Lanvéoc et à 11h00 à Crozon	
Samedi 16 novembre : Messe à 18h00 à Argol	<i>Quêtes pour le Secours Catholique</i>
Dimanche 17 novembre : Messe à 09h30 à Camaret et à 11h00 à Crozon	
Samedi 23 novembre : Messe à 18h00 à Telgruc	
Dimanche 24 novembre : Messe à 09h30 à Roscanvel et à 11h00 à Crozon	
Samedi 30 novembre : Messe à 18h00 à Lanvéoc	
Dimanche 1 ^{er} décembre : Messe à 09h30 à Landévennec et à 11h00 à Crozon	
A l'abbaye de Landévennec	
<i>Messe à 10h30 tous les dimanches et du lundi au samedi compris à 11h15</i>	
<i>Confessions possibles avant les messes, sur demande à l'hôtellerie</i>	

Messes en semaine

Messe les mardis et vendredis à 18h30 et les mercredis et jeudis à 09h00 à la Maison paroissiale, sauf le mardi 05 novembre : messe à la chapelle ND de Rocamadour vers 16h15.

Permanences de confessions et adoration du Saint-Sacrement

Adoration du Saint Sacrement les mardis et vendredis de 17h30 à 18h30 à la Maison paroissiale, sauf le vendredi 1^{er} et le mardi 05 novembre.

Confessions individuelles les mardis et vendredis de 17h45 à 18h15 (sauf le vendredi 1^{er} et le mardi 05)

Accueil paroissial

Permanence d'accueil à Crozon, 1 rue Alsace Lorraine,
de 09h00 à 12h00 du lundi au samedi inclus. Tél. 02 98 27 05 55.

Site local paroisse Sainte Marie : <https://egliseduboutdumonde.org>

Courriel : secretariat.paroisse.crozon@gmail.com -
comm.paroissesaintemarietrozon@gmail.com

Des orgues en bon état dans nos églises

La paroisse Sainte Marie en Presqu'île de Crozon a la chance d'avoir deux belles orgues, de multiples lieux magnifiques pour le culte et une équipe d'organistes qui assure l'ensemble des offices liturgiques et une présence active lors des manifestations culturelles ou municipales.

Or, l'entretien des instruments est à la charge de la paroisse qui en est propriétaire.

Et si la musique a pour rôle d'envelopper l'assemblée pour favoriser le chant et la prière communautaire, il est nécessaire d'avoir, a minima, des instruments en état de fonctionnement, si possible de qualité et adaptés aux lieux dans lesquels ils interviennent.

Les organistes proposent donc d'accompagner la paroisse pour bien remplir leur mission.

L'association des organistes de la presqu'île de Crozon (AOP Crozon) a donc été créée au printemps dernier pour veiller au bon entretien et au bon usage des orgues et promouvoir leur connaissance et la formation des organistes actuels et futurs.

Des dépliants qui détaillent les projets de l'association sont disponibles sur les présentoirs de la paroisse.

L'association a besoin d'environ 5 000 € par an pour restaurer progressivement ou remplacer les instruments électroniques existants et mieux concourir à la ferveur et à la beauté des cérémonies dans nos églises et nos chapelles.

En tant qu'organisme d'intérêt général, l'association est habilitée à émettre des reçus permettant aux donateurs de déduire de leurs impôts 66 % de leur don.

Un immense merci à tous ceux qui voudront bien contribuer au financement de l'AOP Crozon et la faire connaître !

JP Jourdan -organiste et trésorier de l'AOP Crozon-